

LA UNION OBRERA

PERIODICO DE LA MAÑANA ■ DEFENSOR DE LOS DERECHOS DEL PUEBLO

OFICINA

Redacción y Administración:
25 varas al Norte de la
Cafetería de Chelles, lado
Oeste.

Apartado No. 71

EDITOR RESPONSABLE:
OCTAVIO MONTERO

IMPRENTA MODERNA

Precios de suscripción:

Suscripción mensual \$ 0-50
Número suelto . . . 0-05
„ atrasado . . . 0-10
Avisos, precios convencionales

Para todo lo relacionado
con el periódico, dirigirse
al Administrador.

Año I ADMINISTRADOR:
FELIX QUESADA M.

San José de Costa Rica, 12 de Julio de 1915

GERENTE:
RAFAEL PARIS ESPINAR No. 3

Cámara de Diputados El grito de sanción moral

El pueblo que hace tiempo pide justicia. El pueblo que al convencerse que es una mala práctica nombrar sus representantes acatando la voz del Jefe de Partido o candidato, se ha separado de la política de caudillaje; para actuar como entidad independiente, tiene para justificar y refozar su acción; el cuadro espeluznante y el comovedor espectáculo, de una violación flagrante de la ley, que desquicia las bases de la República, desde el sagrado recinto de la Cámara Legislativa, hasta el más alto de los tribunales de la nación: "El Ejecutivo."

tán marcados por la sanción pública "Moralmente hablando" como violadores de la ley. Donde se patentiza el error, y la falta se manifiesta, el pensamiento abarca, cuan marcada está la miseria moral en el individuo, sin que para esto se necesite sino un buen sentido común. En este concurso moral como el comovedor espectáculo, de una violación flagrante de la ley, que desquicia las bases de la República, desde el sagrado recinto de la Cámara Legislativa, hasta el más alto de los tribunales de la nación: "El Ejecutivo."

En este momento de prueba en que el pantano de la inmoralidad se viste de algas y lirios para ocultar la podredumbre que guardan sus entrañas. Es justo que meditemos si es o no ficticio que el pueblo revestido con la blanca toga de la imparcialidad, sepa hacer sanción, no desde el punto de vista político, sino desde el punto de vista moral.

En este momento de prueba en que el pantano de la inmoralidad se viste de algas y lirios para ocultar la podredumbre que guardan sus entrañas. Es justo que meditemos si es o no ficticio que el pueblo revestido con la blanca toga de la imparcialidad, sepa hacer sanción, no desde el punto de vista político, sino desde el punto de vista moral.

¿Tiene a no derecho el pueblo de exigir a sus representantes verdadera y justiciera sanción? Claro que sí. Están ahí para velar por sus intereses, para hacer efectiva la ley e impedir que se viole; desde luego un diputado está perfectamente capacitado para calificar o descalificar a nombre de ese pueblo que representa, al que investido con igual categoría haya violado la ley o pisoteado los sagrados principios de la más sana moral.

Donde la consideración ejerce todo su influjo en favor del amigo. Donde el Ejecutivo ejerce su influencia para torcer el criterio de los representantes del pueblo. Donde el diputado está suspendido por la conveniencia política. Donde la ley no se interpreta sino desde el punto de vista jurídico y la acción moral pierde sus fueros; exista en el más completo caos.

Se alega la inocencia o ignorancia de la ley de los legisladores comprendidos en la acusación del diputado VOLIO, pero es el caso que hay que darle un aliento más de vida a las instituciones y constituir la verdadera República. Si el Edificio que sostiene la dignidad Nacional está maleado por la descomposición perversa, si esos representantes siguen ocupando su curul de diputados; ¿Cómo es posible que pretenda el Ejecutivo moralizar al país, suprimiendo la Fábrica Nacional y combatiendo el alcoholismo, cuando esos señores que van a conocer de estos magnos asuntos, es-

Que venga la actuación del pueblo haciendo justicia ejemplar. Que se unan los trabajadores para llevar representantes del seno de su propia clase, que sean fieles intérpretes de la dignidad del pueblo. Que vengan los suplentes a dar más esplendor a la sanción moral. Que venga la juventud, o los hombres sanos y depuren este ambiente viciado y conduzcan esta patria por seguros derroteros y más amplios horizontes.

Félix QUESADA M.

¿Quiere usted sentirse bajo el sol tropical liberiano...? Si...? Pues visite la

CAFETERIA

del popular RUDERICO ROVIRA, frente al taller de Morales Bejarano, Cuesta de Moras, quien para servir un café y sabrosos sandwiches, no es nada chiche.

Ahora que hay crisis aproveche Ud. la ocasión

¡Con treinta céntimos puede Ud. pasar el día! ¿Cómo se consigue esta maravilla en materia económica? Pues visitando la CAFETERIA CHELLES, donde se venden succulentos cafés a cinco céntimos en enormes tazas.—CUESTA DE MORAS

DOMINGO V. VARGAS e HIJOS
Establecidos en el Mercado

GRAN SURTIDO de Artículos de Fantasía
Especialidad en REBOZOS de Seda y Algodón,
ZARAZAS, LIENZOS, MANTAS
SOMBREROS DE FIELTRO, PAJA Y PITA

PRECIOS SIN COMPETENCIA
Además GRAN SURTIDO DE ROPA HECHA para Hombres y Niños
IMPORTACION DIRECTA + SAN JOSE, COSTA RICA

OFICINA TÉCNICA y Depósito de Materiales de Construcción

JAIME CARRANZA
ARQUITECTO

Se hace cargo de toda clase de construcciones por contrato o por dirección

Existencia completa de todos los materiales necesarios para edificar. Hierro de todo grueso para techos. Materiales recientemente importados. Cemento Portland. Vidrios planos de todo tamaño. Pinturas de aguas (Alabastini frezco, etc.) y de aceite. Papel tapiz. Lavabos de hierro esmaltados de mármol y loza. Tinas de hierro esmaltado y de hierro galvanizado. Excusados de toda clase, tanque bajo y alto. Mosaicos. Útiles niquelados para baños. Refrigeradores y repuestos. Tubos y conexiones de barro vitrificado de cuatro pulgadas, etc.

CUBERO, HERNANDEZ & Cº

REPRESENTANTES DE CASAS EXTRANJERAS
COMISIONISTAS

SAN JOSE NEW YORK
Gerentes: JESÚS CUBERO VARGAS JOSÉ R. HERNÁNDEZ Gerente: CARLOS CUBERO
IMPORTACION Y EXPORTACION

¿Quiere Ud. vender ó comprar sus fincas, sus casas, sus muebles... cualquier cosa? no vacile. Anúciase en el periódico
LA UNION OBRERA
él conversa todos los días con infinidad de personas.

Fábrica de Alhajas de Oro ULTIMAS NOVEDADES
de 14 y 18 kilates ESTILOS MODERNOS

Platería de París

Establecida en 1897
Compra oro en cualquier forma y toda clase de piedras preciosas
Avenida Central - Apartado No. 71

CARPINTERIA DE JOAQUIN CHAVES S.

75 varas al Norte del Museo Lado Sur del Teatro Roig
Atención, Parroquianos! Ejecución completa de toda clase de muebles al gusto del cliente.

ASERRADERO Y DEPÓSITO DE MADERAS DEL

Dr. GIUSTINIANI

Maderas de toda clases y dimensiones completamente sana y seca, especialidad en tablancillo, tablilla y molduras.

APARTADO 334 TELEFONO 67

Frente a la Plaza del Pacífico

¿QUIERE USTED SABER

a adónde se calza el JUDIO ERRANTE para sus largas jornadas?
¿Adónde se calza lo más exigente de nuestra sociedad?

MATEO SALAZAR

Que es la ZAPATERIA que se garantiza tanto por lo fuerte, como por lo chic de su calzado.
Prontitud y esmero en el trabajo y buen trato
AL PIE DE CUESTA DE MORAS

ALMACEN DE MATERIALES GABRIEL VARGAS

(AVENIDA CENTRAL)

Toda clase de materiales para la manufactura de calzado. ZUELAS de las mejores elaboradas en el país, GLACES finísimos negros y de color, CUEROS BADANA de superior calidad, OJETES, CORDONES, y TACONES DE HULE de las mejores marcas.

DE TODO GRAN EXISTENCIA EN NUESTROS DEPOSITOS

EDITORIAL

IDOLOS FALSOS

En este paisecito, remedo de República, es canción eterna para los políticos de oficio decir que se gobierna con las democracias.

Los presidentes de la Nación plagan sus discursos y plagan sus mensajeros con los mismos ofrecimientos: gobierno con las democracias.

Los diputados, entre los que figuran algunos que ha habido que soportarlos pacientemente, también a menudo manipulan el gastado manubrio de ese monótono organillo: las democracias gobiernan.

Hartos estamos en verdad con tanta farsa; bueno es ir poco a poco desnudando la verdad de fementidos ofrecimientos con que la han revestido hasta convertirla en ridícula caricatura. Hace años que Costa Rica es gobernada por hombres de cromo, que más o menos son los mismos en todas las ocasiones y en todos sus actos.

Tan dolorosas han sido las sucesivas enseñanzas de la experiencia que ya nos encogemos de hombros desprecitivamente cuando nos hablan de hombres del Olimpo y de hombres del Pueblo; lo cierto del caso es que a nosotros jamás nos ha sido posible encontrar esas diferencias que en tiempos de política las pintan con negros y sombríos delineamientos. Lo único que si nos a presentado la experiencia como verdad demostrada es que los hombres de gobierno, del Presidente para abajo, una vez en el poder todos son iguales. Costa Rica cuenta con una era de paz que la coloca en los primeros puestos de las naciones civilizadas y sin embargo, todo ese transcurso de tranquilidad y armonía interior no ha sido bien aprovechado por los hombres de mando, porque pesan sobre el pueblo enormes deudas por pagar y cada día los impuestos son más onerosos para el infeliz tributario; así mismo la vida es sumamente cara y para el campesino y el obrero cada día—en esta su querida patria—aumentan el porvenir más sombrío. No se rean que exageramos, palpamos muy de cerca la situación. Y en lo que se refiere exclusivamente a los obreros, los gobiernos poco a nada se han in-

teresado por ellos; más bien a cada paso se les engaña con melosas promesas muy distantes de la realidad efectiva. ¿Cuántos años hace que a los obreros se viene ofreciendo la Escuela de Artes y Oficios para ambos sexos? ¿Cuánto hace que se habla de una Ley de Accidentes del Trabajo? Y así por el estilo mil cosas más que sería fastidioso enumerar.

En cambio—sin saber por qué—parece que los obreros nos hubiéramos constituido en verdadera pesadilla para los hombres de Estado, pues apenas se habla de recortes que los muchos gastos que pesan sobre Erario, los primeros recortes se hacen entre peones y obreros de la Dirección de Obras Públicas y entre empleados de infima categoría. ¡Oh, los hombres que gobiernan con las democracias! Los recortes que se hacen en perjuicio del obrero son injustos y atentatorios; injustos decimos, porque recae la supresión del salario en la clase más pobre y que mejor lo gana; atentatorio, repetimos, porque se paraliza el progreso de la nación demostrado en sus obras de fomento que mucho las necesitamos por cierto.

Por qué no suprimen las legaciones lujosas que tenemos en Europa y que si ocasionan grandes sangrías al Erario? ¿Por qué los hombres de saber y gobierno no hacen esos rebajos en los muchos sueldos fabulosos que paga la Nación? ¿Por qué los rebajos y supresiones recaen siempre en los obreros? ¿Es que acaso los obreros somos una condena para los hombres que manejan las riendas del Estado?

En todo caso bueno es que se aclaren estas interrogaciones y se deslinden definitivamente los campos porque ya no podemos con tanta farsa, con tanto engaño, en fin, con tanta miseria humana. Los obreros pondremos nuestra barba en remojo para cuando se acerque la hora de oír a los simples redentores de las clases proletarias. Sin temor a equivocarnos, muy pronto volveremos a oír: Gobierno de las democracias y para las democracias. Nosotros entre tanto, diremos.

¿Hasta cuándo será verdad tanta mentira!

SALUD, CAMARADAS!

Una nueva falange de aguerri-dos soldados,—todo fuerza y todo corazón,—está tocando a las puertas del sagrado recinto de la Patria. Son nuevos Quijotes enamorados del Ideal, que caminan con la bandera desplegada, por sobre todos los abismos y que van cantando el himno del Trabajo. Son el valor, son la esperanza, son nuevas ansias, son nuevas convicciones. Son los adalides del progreso que marchan resueltos por el uengo sendero que marca la justicia justa. Son el batallón formidable que viene con el mazo del esfuerzo y la idea palpitante, de moliendo de ideas gólgicas a bastillas y derrumbando viejos ídolos, falsos apóstoles, explotadores y embaucadores de pueblos irredentos que era fuerza pros-

cribir de las conciencias honradas y libres, ya que han sido en todos los siglos y en todas las latitudes, los enemigos acérrimos de todo esfuerzo noble y de toda idea altruista.

Al golpe rudo del brazo robusto de esa legión de convencidos,—vigorizada por ideales muy firmes y muy altos,—tiemblan en su trono de arcilla los raquíticos y vetustos endiosados de la Política. El huracán potente principia a desatarse sobre ellos en este momento de lucha y de entereza.

Saludemos a esa avalancha renovadora que trae para el pueblo costarricense el presagio de futuras resurrecciones.

Gerardo VEGA C.

Ideas, Consideraciones y Programa que someto al estudio de las clases trabajadoras del País

(Conclusión)

60.—Hacer leyes protectoras para la mujer, por la cual han hecho poco o nada nuestros legisladores. Da lástima ver a esas pobres madres de cuatro o cinco criaturas en la desgracia más espantosa, mientras el padre de los infelices niños oculta su responsabilidad bajo el frac de paño o en los salones aristocráticos de opulentos palacios, o en otros casos porque el padre degenerado por el aguardiente

que fabrica el Gobierno no se preocupa por sus familiares desfilando su salario en los expendedores del mataburros del supremo emborrachador. No se podrá hacer algo por esas desgraciadas? Ya lo creo que sí. Gravar el vicio y el lujo sin compensación de ningún género, a fin de hacer un fondo de reserva, hasta que se pueda regularizar una pensión para que esas mártires puedan atender siquiera a

las necesidades más perentorias del hogar.

70.—Trabajar porque el estudio en las escuelas de primera enseñanza se prolongue por dos años más. Debemos procurar porque nuestros hijos sean menos ignorantes que nosotros, pues la ignorancia es el motivo principal de que hayan zánganos en la colmena social; ella es el pedestal en que se entonan las mediocridades que des pues se tornan en tiranos.

80.—Suprimir el servicio militar en los cuarteles y hacer este estudio en las escuelas, no por que estemos de acuerdo con ese aprendizaje abominable, sino porque pensamos con Malato, cuando dice: "Mientras haya fieras en la selva humana, debemos dormir con el rifle de cabecera."

90.—Proteger la agricultura mediante diferentes medios, tales como el de aprovechar las energías musculares que se des perdían en los centros de población y los que aún yacen in explotados en nuestros bosques seculares, fomentando colonias y comunas agrícolas.

10.—Revolucionar el sistema penitenciario, formando granjas agrícolas que sirvan de centros correctores, de moralidad para los que tienen la desgracia de llegar allí, que encuentren una regeneración que los haga miembros útiles a la humanidad, y no como ahora que más bien corrompen sus sentimientos en esas escuelas del vicio.

11.—Pensionar a los ancianos que han envejecido en el trabajo, pues en mi criterio tan servidor de la patria es el que blanquea la cabellera en las faenas agrícolas, traduciendo su esfuerzo en el oro que da el bien estar a la nación, como el que llega a la ancianidad en los talleres y fábricas, haciendo los artículos manufactureros que habría que importar, si no los elaboraran nuestros obreros, cooperando así al bienestar económico del país. En la máquina social que marcha hacia el progreso, cada hombre es un resorte necesario; hasta el más humilde barredor de caños, pues sin él los miasmas deletéreos matarían a los que hoy, por una aberración injusta, llaman hijos predilectos de la patria.

12.—Guiar por los dineros del pueblo tan mal administrados hasta ahora, pues más bien parecen ser el botín destinado a satisfacer la codicia de una camarilla de ambiciosos asaltantes que una cosa sagrada. Ya sabemos con la proligidad que esos Sres. pagan los servicios de los políticos de oficio y lo mani-larga que son para repartir pensiones y gollerías entre sus amigos y a llegados, creando con ese proceder un justo y profundo resentimiento en el pueblo que se ve tan miserablemente defraudado.

13.—Y en cuanto a casas para obreros, conseguir que se hagan contratos con compañías nacionales o extranjeras para la fundación de los barrios obreros de que tanto se ha hablado. Es justo que cada pareja tenga su techo donde albergarse, de lo contrario resulta una ironía hablarle de patriotismo al que no tiene ni donde caer muerto.

14.—Fomentar las industrias manuales para la mujer. Debemos libertarla de la esclavitud para que haya verdadera humanidad para que pueda vivir el espíritu de la época. La mujer inepta tiene que ser la esclava del hombre que le to que en suerte, quizá inculto para desgracia de ella, a ninguno de nosotros gustaría ver a una hija, una hermana, una familiar o una amiga suspirando por no saber ganarse el pan honradamente, conflictos domésticos que la mayoría de las veces empujan a esas compañeras por el atajo de los vicios, debemos enseñar a las mujeres del mañana a ganarse el pan de una manera decente, que es como quien dice la libertad, pues ya sabemos que los tiranos nos esclavizan por el estómago y el cerebro.

15.—Creo debemos preocuparnos sobre la libertad de la tía que significa la libertad del hombre; este tema lo trataré en capítulo aparte. Esas y más campañas muy provechosas puede librar y ga-

nar el obrero si logra permanecer unido por una misma aspiración.

Ese programa podrá desarrollarlo el obrero en la Cámara respaldado por la nueva agrupación, pues no creo que varios que hasta con elegir un intelectual de los de título, para q' abogue por nosotros en el sagrado recinto donde delibera sobre la marcha progresiva de la nación, necesitamos uno o más que conozcan nuestros dolores, nuestras necesidades y nuestras ansias de justicia.

La historia nos prueba que la libertad jamás ha sido cedida por esclavistas; muy al contrario, ella ha sido ganada poco a poco en cruentas luchas por los oprimidos.

En el caso de Lincoln el libertario de los negros del Norte, hay que tener en cuenta que este insignie luchador fue obrero antes que Presidente de la Gran República.

Negar el talento del obrero es demostrar mala fe o ignorancia sobre la gestión de éste en evolución progresiva de la humanidad; cuantos ejemplos sublimes pudiéramos citar de genios de cuna humilde que no obstante las trabas que le han puesto los "trusts" del talento han traspasado los umbrales de la gloria; mártires del deber y de la ciencia que hoy alumbran como soles de primera magnitud en el cielo de los grandes; nuestra independencia misma procede de una tea enarbolada por un hijo del proletariado.

Se nos dirá que nuestros obreros no están preparados para las lides parlamentarias y yo

respondió: el argumento que surge del sentido común, alimenta do por la razón, la verdad, la justicia y la razón, es un coloso irresistible que destruye con su fuerza los castillos sofisticados de los campeones de la palabra.

Además, en nombre de qué ciencia se nos habla? Si practicamos un balance para conocer el haber y debe del país, quedarían muy mal parados los que han administrado la cosa pública, pues si un pueblo sobrio que goza de una paz inalterable desde hace más de cincuenta años, trabajando en un suelo que paga con creces el esfuerzo, presenta a estas horas un déficit como son nuestras deudas, se llega al doloroso convencimiento de que nuestros intereses han sido manejados por manos muy torpes o muy viciadas.

Queremos saber el por qué de esas deficiencias? Investigar, discutir. De la discusión nace la luz que alumbrará la inteligencia humana.

Detestamos la violencia por que ella es el recurso de las fieras, pero si se nos hallará de pie al lado de la contraviolencia.

En ella se nos encontrará erguidos como el noble, capaces de quebrarnos pero no de doblarnos, preferimos morir mirando al sol que escondiendo la frente con vergüenza, comprendemos que el hombre no ha venido al mundo para vegetar como los parias, no; él ha venido para agragar un ingrediente más en el mortero donde se amasa el unguento maravilloso que ha de curar el dolor humano.

JUAN R. PEREZ.

La Ecuatoriana
 SOMBRETERIA
 Situada frente al lado Este del Mercado
 Venta de SOMBREROS DE PITA traídos de nuestras fábricas del Ecuador. Por esta misma razón podemos atender los encargos que se nos hagan de nuestras especialidades en el ramo.
 ANTONIO VEGA L. * San José, C. R.

LA FIESTA DE LA SOCIEDAD DE TRABAJADORES

El domingo pasado celebró este Centro obrero una fiesta que resultó espléndida, por la brillante e instructiva conferencia que dictó el Lic. don Luis Castro Saborío.

La concurrencia fue regular, encontrándose ahí lo más selecto del bello sexo del pensil obrero.

Asistió el señor Presidente de

la República acompañado de su edecán señor Fernández y otros caballeros. El baile estuvo bien organizado y la orquesta dirigida por don Celso Quirós y José Z. Muñoz ejecutó lo mejor de su repertorio siendo del agrado general; por lo importante para los trabajadores damos a continuación publicidad a la brillante conferencia.

Conversación a los obreros

en la noche del 4 de Julio de 1915

(Por don Luis Castro Saborío.)

Señores:

El sólo hecho de veros aquí reunidos me satisface, porque indudablemente no ignoráis que lo que vengo a decirnos no son cosas que os rogocijen sino verdades que os hagan pensar.

Pensar es el atributo del hombre. Parece esto una perogrullada. Pero no; hace muchos siglos, no se dejaba pensar libremente a las muchedumbres.

Aún más, se ha tratado de disminuir esa facultad y hasta de querer suprimirla por la fuerza.

Diganlo si no los que han sido tiranos y obtuvieron el silencio en su derredor para hacer triunfar su despotismo.

El hecho de estar aquí reunidos, indica en vosotros que se ha operado una revolución: que si cerrais vuestra caja de instrumentos de trabajo, después de la faena diaria, sabéis abrir el libro; que si el misceláneo se agota, el espíritu se fortifica; que a los golpes del martillo, han sucedido los golpes de la idea que os preocupa.

Pues bien, yo estoy aquí con vosotros, para ayudarlos al resurgimiento de esa idea, que en todo caso tiene que ser una, una sola, porque sólo ella es bastante para transformar al hombre

ciemos también nuestras cualidades.

Si a ese templo le hacen falta luces, no huuyamos desparovidos de su oscuridad, abandonámonos a los mundanales placeres, sino que por el contrario reaccionemos, seamos piadosos con nosotros mismos y encendamos en nuestro espíritu las luces que la han de iluminar.

Después, saldrá a nuestros ojos esa luz; veremos claro y proclamaremos victoriosos el dominio sobre nuestra propia personalidad.

¿Qué cómo lograr eso?, dirán algunos, si no tenemos escuelas, si no tenemos libros, si no tenemos quien nos libere.

Y esa interrogación es un error

No porque el hombre haya leído mucho es necesariamente bueno. Algunos hombres ilustres son egoístas, pero es porque el martillo de la idea en el yunco del cerebro no les deja oír el grito del corazón.

No es por eso tenemos en la historia ejemplos al parecer incomprendibles, de hombres eminentes que vieron con insultante desden la humanidad.

No es por consiguiente indispensable que seamos sabios. Nos basta tener corazón y aprecio por nosotros mismos.

Con ese esfuerzo que la meditación implica, se abrirá nuestra inteligencia a las grandezas de la tierra y su elevación será infinita.

Que no contemos con base para empezar: que nuestro trabajo nos agota; que las dificultades de la vida son muchas, dirán otros.

Y yo es contesto: No os declaréis vencidos antes de entrar en batalla porque sufriréis dos derrotas; es preciso el esfuerzo propio, para eso sois hombres: el buque empujado entra al mar y avanza unos cuantos metros por el impulso ajeno, pero cuando sus máquinas avisan con la orquestación de sus émbolos, que hay vida propia que se inicia, que se desarrolla, que se multiplica, entonces lo vemos victorioso cruzar el océano y llevar en su vientre la riqueza de nación a nación. Cuando se libera un pájaro de su encierro y se le lanza con la mano, se eleva por la fuerza hacia los cielos, pero cuando ese pájaro, poseedor de su libertad, abre las alas, en tonces es dueño de los aires y así canta en la cabaña desperdando al pobre que solloza, como canta en los jardines del palacio, atumantando la felicidad del potentado.

Como el pájaro sed: abrid las alas de vuestro espíritu, poseednos de vosotros mismos y entonces vereis surgir la idea que aprovecha a todos, al pobre como al rico, porque la idea es como la piedra preciosa, se impone por su valor y por su luz, así haya salido de las entrañas de la tierra, como de las aguas del mar.

Dice Channing; Es preciso que el obrero comprenda que él tiene un valor, no sólo como miembro de una comunidad y contribuyente al bien general distinto al suyo propio, sino un valor personal, un valor como individuo. No es una máquina;

Para lavados, mi jabón es una especialidad reconocida; quita toda clase de manchas. ¡Hasta las manchas... morales!

Pida Ud. el famoso jabón "SOAPLAY" propio para lavatorio, por su fina calidad y por no contener sustancias químicas que perjudiquen la piel.

Lo espero en mi Fábrica de Jabón, situada frente a la línea del Pacífico, 50 varas al Norte de la Jardinería de Octavio Loaiza, para que entremos en negocios.

Jesús M. Castro

Cuerpo de Redacción:

Ruperto Sáenz	Juan Rafael Pérez
Joaquín Chavez S.	Félix Quesada M.
Emiliano Carazo	Rafael París Espinar
Octavio Montero	

TAPICERIA Y EBANISTERIA

Alberto Soto L. • José Méndez Ch.
Muebles en todo estilo y para todos los gustos
Cortinas y colchones
50 varas al Norte del Carmen. — Teléfono No. 399

LA FUNERARIA

Es la favorita del público por la baratura y elegancia de sus cajas mortuorias. Además, cuenta con una Agencia en la que promete hacerse cargo en lo concerniente al servicio funerario.
75 varas al Este del Teatro Roig.

COMENZA LA TEMPORADA CORRIDA DE TOROS GRATIS...

Así se anunciaba en los grandes cartelones de la murmuración. Con permiso de la autoridad y si el tiempo lo permite etc. etc., se decía que se lidiarán toros de las mejores ganaderías del país, por la cuadrilla de oposición en la que figuran diestros de reconocida fama.

Con motivo de estar en la fermería por reciente cogida, no la dirige el Frasuelo que anda en viaje de salud y de "Negocios" fuera del país. Actúa como sobre saliente el "Cartaguito"; 2o. es pado "El Liberiano"; peones de capa y banderilleros. El nicoyano "Grillito". El más "Güero" de la cuadrilla. El "Tacaquito" q' de "LEY-VA" regular, y otros que hacen de monos sabios dirigidos por el hermoso del "Nicoyano."

Se inaugura la temporada el día 5. Yo que estaba en el tendido de sombra reservado para... () pude apreciar la buena labor de los diestros, a pesar de tener a mi lado y codearme nada menos que con un Duke que me interrumpía para indicarme que estos espectáculos imponentes podían comover hondamente al jefe de monos sabios y emprender la a tiros con el público y el blanco a fibamos a ser nosotros q' estamos en frente, excuso decir que ambos participamos de la misma terrorera.

Después de los remilgos del caso, se oye el clarín presidencial y da comienzo la corrida. —Aparece en la arena un bicho de buena catadura procedente de la ganadería de San Ramón, cor nivelto, de testuz rosillo hermoso, trae la marca del impuesto ganadero de la región de San Carlos.

El Nicoyanito, inquieto y guason, como de costumbre se lanza al bicho y le dá una larga muy bien delineada, y el bicho que era todo nobleza se recrece, el Nicoyanito se abre... de capa y termina con una magnífica "Veñica" acompañada con frases de calor regional. ¡Coche! esgtag alasgta.

El bicho no le deja recortar bien, y con arripjes de sentimentalismo arremete nuevamente.

El diestro al cual sólo le ví el... Ceño le dá "dos largas" y lo pone frente a su coterráneo el Liberiano y remata muy bien. Este se abre de capa, lo pasa con mucha habilidad y termina su faena con un par de banderillas al quiebro, puestas en todo lo alto.

Sin ordenarlo el Presidente y sin pasarlo de muleta va este bicho al corral.

Sales a la arena un bicho de mucha edad, con pujos de Becerro, pailetas, de pintas muy raras, había venido en la partida en calidad de suplente.

El Nicoyanito, lo ve y grita des de el burilador: "eso es viejo". El bicho arremete con fuerza sobre el torero guason y tropieza con el burilador y dá fuertes golpes en las tablas, se ocasa, se agita y pierde sus facultades.

El Cartaguito grita: "fuera de ahí". Suprime las capas y las banderillas, entra con la muleta dá dos pases a la derecha, dos a la izquierda, uno de pecho; y se perfila para entrar a matar. "Preocupándose de hacer que el bicho pierda su calidad de tal. Entra de tenoy termina su brillante faena con un pinchazo en hueso.

El Presidente se sorprende y ACOSTA de preocupación palidece. CORTES, estupefacto y emocionado... escucha la ruidosa ovación que recibe el Cartaguito. Así termina la corrida de hoy.

Día 6.—La expectación era General. La concurrencia numerosa. A no ser por la decepción recibida, la corrida no tuvo novedad, se probaron toros de distintos ganaderías y resultaron enfermos y corridos, entre las exclamaciones del público q' decía: "Lástima de

novillos" estos eran sanos... pero se contagiaron de la flaqueza de aquellos otros.

Día 7.—El Presidente ocupa su puesto y anuncia al público que su conciencia lo obliga a retirarse de ahí desde luego que está comprometido en la flaqueza de los bichos renuncia irrevocablemente su puesto y se retira en medio de las ovaciones y parabienes del público.

Ocupa la Presidencia. Un Chico, Regular Baquero y da comienzo a la corrida.

Sale a la arena un bicho que se llama compañerismo de hermoso Morro e imponente estampa. El Nicoyanito mostrando hondo sentimiento dá dos pases de capa mal rematados se los dedica al Presidente caído y dice a sus compañeros de cuadrilla; este bicho es serio, hay que estudiarlo, hay que escudriñar a fondo sus antecedentes y pide lo manden al corral de credenciales y renuncias para que la comisión informe si es de facultades. Se fue al corral.

Sale a la plaza un Becerro con pujos extraordinarios, trae marca de la hacienda "Conjuración". Los tendidos de sol y sombra hacen gran algarazara, silban, el bicho se enardece, se recrece, pretende tirarse sobre el público pero tropieza con la barrera de acero tropieza con la barrera de la presidencia que le impide pasar de ahí. El público menos generoso y educado que el becerro, grita y grita, lo aturde y lo acusa. El Cartaguito con gran tupé aprovecha la oportunidad de la simpatía que ha despertado, entra cuarteando y le coloca un par de banderillas en todo lo alto. Momento de expectación. —El público no sabe a quien admirar más si al diestro oportunista o al becerro que con toda nobleza defiende su categoría. El bicho acosado por la gritería y las banderillas demuestraba en sus movimientos que quiere renunciar que a ser toro cerca de la mesa preñere ser buey en la amplitud del corral. El público grita que pase a puey... ¡que pase a buey!

Y por unanimidad fue enviado al corral. Sale el bicho de testuz rosillo, está un poco corrido, lo instan con los trapos, no quiere llegar a su puesto.

El Presidente Regular Vaquero, ordena le pongan un par de fuego de los de dignidad y el bicho se recrece, entra en juego y facultades cumple en capa y banderillas, pero no entra a los pases de muleta, indicando haber perdido su calidad.

El Cartaguito no va a matar sino a simular a muerte y declara que como toro en San José no ha perdido su calidad, aunque como buey la haya perdido en San Ramón.

Sale a suplir un bicho de ganadería Josefina, Mostrenco, de color ahumado y muy Coto; demasiado lento, huye de las capas y palitroques y al corral fue a dar para mejor oportunidad.

Conceden nuevamente los honores de toro al becerro que no cumplió en la corrida del día 5 trae una marca que no se sabe si es Costra o araña.

Toca su turno a "Tacaquito", torero cartaginés de Ley... ba... haga la devolución los considere raros suscritores.

LA ARTISTICA

¡Pasa usted por la pena de perder algún miembro en la familia o algún ser querido, o si por el contrario desea usted formar su hogar o felicitar amigo o amiga?

Pase a esta JARDINERIA y haga sus pedidos, donde se ejecutan muy buenos trabajos y a precios de situación.

No olvidarse que esta JARDINERIA está situada 50 varas al Este de la Casa Presidencial, alto de Cuesta de Moras. Teléfono 533.

GUSTAVO SANCHEZ R.

Toma los politroques y coloca un par de fuego en todo lo alto en el morro "EJECUTIVO" da punto y raya, es ovacionado, coje otro par y coloca medio par muy bajo y termina su faena con mucha flojedad. El Cartaguito coge los aparajos de matar, pone al bicho en condiciones y de un bolapie lo despacha con una estocada Archimonumental.

Así termina la corrida y así cierra esta mal hilvanada crónica para continuarla en número próximo, pues se preparan actos sorprendentes.

CURRITO

COLABORACION

SELECCION DE JUECES

No se necesita tener códigos ni saberlos leer para saber que en los juicios no debe hacerse distinción de personas. Y nótese que aunque me refiero a los juicios de comprenderse a los de la justicia distributiva que consiste en que los empleos se confieran a las personas según su mérito y aptitudes y en igualdad de circunstancias, según la antigüedad de los servicios de un candidato respecto de los demás.

Pecará, pues, contra lo ya enumerado, el Juez que sentencia a favor de alguno, porque es su pariente o porque es más rico, o constituido en algún puesto público. Tal modo de proceder sería no conveniente, ni honroso, sería variar la equidad que es la justicia, los mandatos de la ley, sería variar el ilustrado criterio y severa imparcialidad con que debe ser llamado todo Juez que se estime, sus resoluciones.

Por eso la clase obrera se propone luchar por la democracia, que es la causa de los pueblos irredentos; la égida de la virtud y del talento; la que morigera con la enseñanza los malos instintos, la causa, en fin, del universo; persiguiendo que el espíritu de rectitud domine sobre todo. La igualdad. Que si hay severidad en el castigo de los delincuentes se juzgue a todos por igual, si hay perdón e indulgencia, todos corran la misma suerte: sin distinción de clases, títulos y honores. Empero me olvidaba, que para afianzar las garantías individuales la propiedad más cara para el hombre, la selección de Magistrados y jueces se haga por candidaturas, escogiendo para ello, aquellos empleados, que estén libres de los vendabales políticos y que tratándose de nombrar magistrados y jueces se elijan los más meritorios, inadmovibles, mientras duren sus buenos servicios, adornados de las condiciones ya antes expuestas, por sus conocimientos científicos, por su respetabilidad, por sus antecedentes, por su probidad y honradez no desmentida.

He aquí el deseo de todo aquel que ame a su patria y la bondad de sus instituciones.

MARIO

ROGAMOS

Conceden nuevamente los honores de toro al becerro que no cumplió en la corrida del día 5 trae una marca que no se sabe si es Costra o araña.

Toca su turno a "Tacaquito", torero cartaginés de Ley... ba... haga la devolución los considere raros suscritores.

EL COMERCIO

PANADERIA DE NEGRINI H^{nos}.

HEREDIA

Costa Rica

Depósito constante de las mejores harinas que hay en el país. Manteca de la mejor calidad. Venta al por mayor y al detal. Maquinaria eléctrica para la elaboración del pan. El asco es la norma de nuestro establecimiento.

Visite nuestros talleres y se convencerá.

TELEFONO NUMERO 10

Hay quienes aseguran que Italia perdió su neutralidad porque para garantizarla exigió le permitieran entrar en negocio **NICOLAS MURILLO** a lo que no accedieron los alemanes. El todo es porque Murillo vende a precios de situación encajes valencianos, medias para niños, señoras y caballeros; gran variedad de bordados, cintas, polvos de las mejores marcas, botones, broches, peines y peinetas, prendedores de fantasía, hilos blancos y en colores, filodestas, tacones de hule, escarpines, etc., etc., etc. A la entrada Sureste del Mercado de esta ciudad.

EN SU POSTRER MOMENTO

El homenaje póstumo, la ofrenda que perdura, lo que sintetiza el dolor y el recuerdo, lo consigue con la lápida que sobre el mármol le hará. Consulte conmigo y le daré planos y presupuestos a precios de situación. Atención: buen trato y esmero en el trabajo que se me encomiende. Espero sus órdenes en la seguridad de que quedará absolutamente satisfecho.

ANTONIO PORTUGUEZ

CALLE 14 SUR - AVENIDA 10 OESTE - FRENTE A "LAS PILAS"

El Grano de Oro

Situado 50 vs. antes de llegar a la Botica Oriental

Este establecimiento de Abarrotes se recomienda por sí solo, pues las mercaderías que expende son siempre de la mejor calidad. El café molido y en grano, el azúcar, el maíz, el arroz, los frijoles, etc., etc. e infinidad de artículos que usted puede conseguir en

EL GRANO DE ORO

Le proporcionarán una economía en sus gastos y un medio más seguro para no sentir la crisis.

La coquetería del comercio es el anuncio, y la coquetería de los hombres es lucir un buen sombrero; ¿dónde conseguirlo? en

LA REFORMA

SOMBRERERIA DE TOMAS VALVERDE

Situada 25 varas de la esquina N. O. de la Plaza de Artillería

Allí encontrará Ud. un inmenso surtido de sombreros de todas clases, renovado constantemente y a precios siempre módicos.

NO SE OLVIDE: VER PARA CREER

Suárez & Cueto

ASERRADERO: OROTINA

DEPOSITO DE MADERAS: S. JOSE, AL COSTADO SUR DEL TEATRO NACIONAL.

Especialidad en tabillas, tabloncillos, traslapos y molduras

PRECIOS DE SITUACION SIN COMPETENCIA

TELEFONO 456 APARTADO 853

JUAN FELIPE PICADO

ABOGADO Y NOTARIO

15 VARAS AL SUR DE "EL AGUILA DE ORO"

(Lado Este)

EMILIANO CARAZO J.

SASTRE

Su taller queda situado:

100 varas al Oeste de la Iglesia de La Soledad

PRONTITUD Y ESMERO EN EL TRABAJO

CORTE AMERICANO - RENOVACION EN LAS MODAS

CHICLETS

REALMENTE DELICIOSOS
CONCENTRE SU MENTE EN SU TRABAJO MASCANDO

SEN-SEN CLICHETS SEN-SEN

Alivia la Garganta y perfuma el aliento
DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

TRIUNFO DEL EJERCITO ITALIANO

El ejército italiano avanza rápidamente ocupando las posiciones de Torcella, Montezzo y Torriacle en Voleamónica, debido a que sus Generales usan calzado fuerte y elegante del que elabora el conocido zapatero **Juan Bautista Nigro**. El Kaiser está preocupadísimo y no sabe qué admirar más: si la bizarria del ejército Alpino o la elegancia y fortaleza de este calzado.

Su taller está situado frente a «La Favorita» 50 varas al Este del Mercado, Avenida Central.

SURTIDO COMPLETO Y RENOVADO CONSTANTEMENTE

BOTICA



ORIENTAL

DROGUERIA Y PERFUMERIA

Es la favorita del pueblo por la exactitud en el despacho de recetas y por la baratura de sus precios.

Situado frente al Mercado de esta ciudad

SOMBRERERIA

DE

FEDERICO AYMERICH

Situada frente al Pasaje Jiménez, contiguo a la Botica Oriental

Magnífico surtido de sombreros de pita, fieltro etc. a precios económicos

HOTEL MARINA

SITUADO 75 VARAS AL NOROESTE DEL MERCADO CALLE DEL PASO DE LA VACA

El que reúne toda clase de comodidades y ofrece al público alimentación variada, abundante y nutritiva, a precios muy económicos, tanto por tiempos como por pensión. Hay pensiones desde \$ 1-00 diario con cuarto hasta \$ 2-50. Hay baños de aspersion.

HABITACIONES ESPECIALES PARA FAMILIAS CON UN SERVICIO ESMERADO Y RAPIDO

Se abre a toda hora de la noche

El Propietario, ALBERTO MORENO

TOBIAS GUTIERREZ V.

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª O., frente al Palacio de Justicia

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

ZAPATERIA LA JUVENTUD
DE LUCIANO ARIAS

Ofrece al público un constante y variado surtido de calzado de todas clases a precios de situación.

Señas: en el Mercado, Pieza No. 4.

Zapatería de Enrique Benavides

Frente a "La Marina"

Para la hechura de buen calzado se necesitan buenos materiales y competentes operarios.

ENRIQUE BENAVIDES

en el deseo de satisfacer a su numerosa clientela, es lo primero que toma en cuenta al ejecutar todo trabajo que se le encomienda.

Zapatería de Enrique Benavidez
AVENIDA CENTAL

Apartado Número 602 San José, Costa Rica

MADERAS

DE

TORO AMARILLO

Depósito y Venta de todas las dimensiones y clases necesarias para construcciones

Frente a la Caballeriza de Guell, Paso de la Vaca

Induni Hermanos

CONTRATISTAS

ESPECIALIDAD EN CEMENTO ARMADO Y TODA CLASE DE CONSTRUCCIONES

DECORACIONES EN PLAFONES Y FACHADAS

San José, Costa Rica - Calle 16 Sur - Avenida 10 Oeste
Cuatrocientos varas antes de llegar al Cementerio General

Consulte con nosotros y su trabajo quedará a su gusto

JOSE JOAQUIN SOTO

ABOGADO

Su bufete: frente a las arcadas del Teatro Nacional

CLODOMIRO SALAS C.

ABOGADO

Oficina: Calle 5ª, 50 varas al Sur del Teatro Nacional

LUIS CRUZ MEZA

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Calle 4ª, 50 varas al Sur del Mercado

"EL IMPARCIAL"

Esta imprenta se ha importado y ha sido fundada exclusivamente para hacer conocer los grandes beneficios del único específico que cura el asma en pocas semanas; o sea

LA IODALINA

medicamento francés, que venden todas las boticas del país, cuyo depósito para Centro América lo tiene la

BOTICA PRINCIPAL

Taller de Carpintería, Herrería y Mecánico

Situado frente a la Panadería de Lamico

En el cual ofrece sus servicios el competente compañero don

OSCAR RODRIGUEZ

quien lo dejará satisfecho en cualquier encargo que le haga en esos ramos, y en precios no hay que discutir.

Visítelo hoy mismo y se convencerá

MIGUEL R. POVEDA

CARPINTERO

MUEBLES = PUERTAS = VENTANAS
ME HAGO CARGO DE TODA CLASE DE CONSTRUCCIONES
MUEBLES FINOS A PRECIOS DE SITUACION
NO COBRO LUJO DE TALLER

200 varas al Oeste del Edificio "Mauro Fernández"

Harina, Afrecho y Acemita, marca
LA CRIOLLA

Es la harina que tiene más aceptación y da los mejores artículos. Búsquela en todas partes y se le garantizará la calidad.

Fabricante: SANTIAGO FERNANDEZ,
SAN JOSE, COSTA RICA

LA BASE DE LA RIQUEZA ES LA ECONOMIA

¿Quiere Ud. estrenar con verdadera economía, un VESTIDO, un PAÑOLON o un CHAL? Pues hágalo teñir en mi

TINTORERIA Sita en la Cuesta de Moras

que es la más afamada en todo el país, por el gusto con que se hacen los trabajos, sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes.

MIS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA
CARLOS PERALTA HIJO

"LA INDEPENDIENTE"

Panadería de Cecilio Ulloa

Unico Agente en esta ciudad de la afamada harina marca

FLECHA

Depósito permanente

Manteca, arroz, café molido al por mayor y al detal. Especialidad en la elaboración del pan.

Aseo esmerado y prontitud en los encargos es nuestro lema. Es la panadería de moda en esta ciudad y que mejor pan elabora.

Teléfono 23

Heredia, Costa Rica

Por los comentarios de la República

El incidente provocado en estos últimos días en la Cámara por el diputado Volio; es de suma importancia para la Nación.

Bueno es que se purifiquen las instituciones para poder disfrutar un régimen ampliamente republicano.

Hay que solidificar la República ya que sus cimientos presentan síntomas de podredumbre.

Las acusaciones lanzadas en el recinto de la Cámara, de que algunos diputados percibieron dinero ajeno a la alta investidura que ejercen y comprobados los cargos, el asunto queda terminantemente claro: delinquieron.

No podemos nosotros aquilatar hasta donde llega la punidad de esta delincuencia, porque no somos capaces para medir y pesar las debilidades humanas.

Mas, en este caso—de mucha delicadeza moral por cierto—nuestra pluma es inexorable. Así lo exige la independencia del periodismo y así lo exige la misión del periodismo honrado. Ya que nos cupo ensuerte estar en los estrados del Cuarto Poder, sabremos permanecer en él sin doblar la rodilla. Bien vale ser siempre pobres, pero siempre altivos.

Los señores diputados que fueron cogidos con las manos en la masa alegan ignorar la Ley de Presupuesto. Oportuna y muy cierta será esa defensa que nosotros llamamos excusa bien pobre de argumentos. Los diputados—todos sin excepción—están obligados a conocer e interpretar cuando menos las leyes

que se refieran a los altos poderes. ¿Podrá justificarse el zapateo que echando a perder la obra alegue a su favor que no conoce las normas?

Entendemos que lo que procede es que la Cámara tenga más energía y menos contemplaciones.

Bueno es cortar de raíz esa gangrena de inmoralidad cívica que está invadiendo los Altos Poderes.

Los Representantes del Pueblo tienen que ser hombres absolutamente independientes y absolutamente intocables; de lo contrario la República es un fracaso.

No queremos un Congreso manchado porque eso acarrearía por natural consecuencia una odiosa dictadura de dos Poderes coagulados: Ejecutivo y Legislativo. Nada más sombrío para la Diosa Libertad que la dictadura constitucional; el ejemplo lo tenemos en algunas naciones de esta pobre América tan desgraciada en sus gobiernos.

Comprobadas las acusaciones contra los diputados, no queda más que un camino: que vengan los supientes a ocupar esos lugares. No importa que unos cuantos hombres se sacrifiquen antes que hundir tal vez para siempre el honor y la dignidad de la Patria. En las discusiones violentas habidas en la Cámara se dijeron palabras que revelan la degeneración moral que va minando nuestras más altas instituciones; urge, pues, poner correctivos a dicha degeneración y reacción

nar con valor y energía. Una contemplación en este caso entrañaría para más adelante grandes peligros; además, ¿cómo harían esos señores para considerarse con autoridad moral para discutir y votar los proyectos que el Gobierno presente a la consideración de la Cámara? si ellos creen tener esa autoridad moral ya la Opinión Pública dió su fallo: nó.

En días pasados ocurrió un caso análogo con un munícipe y éste perdió su puesto. ¿La Ley será interpretada de manera distinta ahora que afecta directamente los intereses de los legisladores?

Esto sería un odioso anacronismo.

Nosotros en estas cosas no miramos aspecto político alguno; estudiamos la magna cuestión bajo su aspecto moral, únicamente, porque interesa y afecta hondamente el honor y la dignidad de la Nación.

No vemos bandería ni abandonados; más de una vez dijimos que hoy ya no pertenecemos a los partidos que se disputaron el triunfo en la lucha pasada y por nuestros actos, tenemos derecho a pedir que se nos crea.

Las miradas de la Opinión Pública están fijadas en la actuación de los comprometidos, y espera que este fallo no sea un baldón más que venga a ensombrecer la brillante irradiación de justicia.

OCTAVIO MONTERO.

La Cruz de la Dinastía con lari republicano

Liberalmente vista y calificada la extensión que hacen las autoridades, no la ley, a determinados establecimientos para permanecer abiertos hasta las 2 p. m. y algunos hasta las 10 p. m. como si fueran refresquerías, confesamos que es una tolerancia de avance a la tan deseada libertad de comercio que perseguimos; pues a ninguna hora se le debe limitar cierre al comercio.

Pero en acatamiento y respeto a la ley reconocemos que no son los propietarios de esos establecimientos los que violan la ley explotando así la falta o el ejemplo en que incurren las autoridades, con lo que constituyen privilegios odiosos y perjudiciales a los intereses de la mayoría de los comerciantes respetuosos observadores de las disposiciones absurdas de una ley perjudicial a los intereses del público en general y que tilda el retroceso en que declinamos por culpa de nuestros legisladores.

Si la Municipalidad, pretende hacerse notar como generosa y compasiva del público permitiendo en la localidad de los mercados su apertura hasta las 2 p. m. debería hacerlo de su propio peculio rebajando y no perjudicando a la mayoría de los comerciantes que sorprendidos censuran la nota escandalosa que, exhibe, siendo primera en convenir la ley cuando debiera ser la primera en darnos el ejemplo del fiel cumplimiento de ella.

Si las autoridades siguen dando tan liberal ejemplo nosotros lo imitaremos con si ellas se encierran en los estrechos límites de la ley nosotros también nos resignaremos a igual suplicio.

Unos comerciantes observadores

Album de la "LA UNION OBRERA"

Soledad bohemia

Para Felicita Castrillo.

Allá en el cementerio de mi alma, entre los cardos que mis penas guardan de la ilusión que ha tiempo me inspiraste veo con dolor la tumba solitaria.

La ausencia destruyó las ilusiones, y el musgo, emblema del eterno olvido cubre ya sin piedad la cruz de piedra de aquella triste y solitaria tumba.

Cuando miro esa loza abandonada, lejos las flores de tu amor bohemio y veo en derredor la humilde yedra cubriendo su epitafio con tristeza...

Recordo que otro tiempo con las flores de tu amor, en fragancias exquisitas perfumastes las castas ilusiones que hoy sólo son un pertinaz martirio...

Y pretendo olvidarte!... Mas no puedo... En esa tumba llevaré grabados, los recuerdos que fueron ilusiones que me inspiraste con tu amor bohemio.

SILVIO SILVA.

GRAN FABRICA DE CONFITES

Avenida Central + Cuesta de Moras

La única que por la competencia de sus empleados, higiene en la confección y su seriedad, está a la altura de las mejores europeas, y

UNICA EN LA AMERICA CENTRAL

Pablo Torrens

Apartado 60 + SAN JOSE, COSTA RICA + Teléfono 137

GRAN FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO

AL PIE DE CUESTA DE MORAS •• EDIFICIO ILUMINADO •• TELEFONO 4

La Casa del país mejor surtida y que vende **TODO A CREDITO**

Pagos de € 1-00 a € 5-00 semanales - Liberales descuentos sobre ventas al contado

Sucursales en: Puntarenas, Limón, Cartago, Heredia, Atajuela, Grecia y Poás